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Юб и л е й  к и н о с т у д и и С П О Р Т

УШ ПРОФСОЮЗНАЯ
25 ноября состоялась восьмая общеннсти- 

гутская профсоюзная конференция. С отчет
ным докладом на конференции выступил пред
седатель профкома В. С. Удут.

За отчетный период, как было отмечено 
на конференции, деятельность профкома и 
профбюро факультетов и отделов была направ
лена на практическое осуществление решений 
XXII съезда КПСС, IV съезда профсоюза ра 
ботников просвещения, высшей школы и на
учных учреждений и VII профсоюзной конфе
ренции института.

За отчетный период профком проводил ра
боту по повышению успеваемости студентов, 
выполнению планов научно - исследователь
ской работы и созданию нормальных бытовых 
условий членов коллектива.

Наряду с этим конференция отметила, что в 
работе профсоюзной организации института 
имеются и существенные недостатки. Еще низ
ка академическая успеваемость студентов, осо
бенно на факультетах ТЭФ, ЭРУФ, ФТФ. 
Общее количество отличников в вузе продол
жает снижаться.

Профком и профбюро факультетов очень 
слабо влияли на учебный процесс. Значитель
ная часть профактива факультетов и групп не 
занимала ведущей роли в учебе и не могла 
служить примером для остальных студентов. 
Недостаточно привлекался профессорско-пре
подавательский состав к работе по коммунис
тическому воспитанию. В институте имеет мес
то пренебрежительное отношение отдельных 
студентов к труду и учебе. Имеются еще слу
чаи аморального поведения, отказы от выезда 
на работу по месту назначения и на сельхоз
работы. Профком и профбюро очень мало 
уделяли внимания росту научных кадров.

11а конференции решен вопрос о создании 
двух общеинститутских профсоюзных органи
заций—месткома и студенческого профкома. 
Избран новый состав этих организаций.

Химия! В последнее 
время она все более кон
курирует с природой, все 
более расширяется гео. 
графил химической про
мышленности: новые пред
приятия, новые научно- 
исследовательские инсти-

ТАК ДЕРЖ АТЬ, ХИМИКИ!
не первый год занимают
ся проектированием по те
ме высокоскоростного

Вез него неинтересно вы
езжать с концертам^ в де
ревню. Культмассовику 
Лиле Сергеевой много по 
могли и помогают в этом 
Юра Беляев, Алена Ар 
темьева - активные соз
датели оркестра.

А многие студенты

туты. Им нужны инжене- метода полукоксования 
ры- исследователи, ниже- уГлей. А брикетирование 
неры-организаторы произ- >глей! обе темы очень 
водства. нужны промышленности.

-Чем больше вникаешь Но химики — не толь- 
в будни комсомольской к0 приверженцы науки, 
организации химиков на- это ненцы и поэты, спорт-'увлекаются серьезной му. 
шего института, тем боль- смены и художники, му- зыкой и поэзией. В этом 
.ше убеждаешься, что зыканты и романтики, 
здесь все направлено к именно у химиков стало 
осуществлению такой ва. традицией проводить ве
дами — подготовки все- чера интересных встреч,

вечера лирики, музы
кальные вечера.

Красный уголок обще 
жития химиков стал на
стоящим центром кулг

сторонне развитых спе
циалистов. С утра до позд
него вечера лаборатории 
и мастерские полны сту
дентов. Им хочется не 
просто послушать лек
цию, им хочется прове-

же красном уголке не
давно коллективно про- 
слушана опера Верди 
«Травиата». Бетховен и 
Чайковский, Лист и Шо
пен - -  любимые компози
торы химиков.

Все меньше инертных ют с я химики. Фотогазета,
людей, все .меньше скеп- альбом комсомольских

туры. Идет репетиция фа- тиков на пути энтузиа- дел, диспуты, спортивные
культетского эстрадного стов. Сейчас уже никто игры, концерты для се-

симпатии ребят из детдо
ма и школы № 9. Хими
ческий кружок, кружок 
по изучению английского 
языка — разве неинте
ресно научить детей то
му, что ты уже знаешь? 
И неудивительно, что ре 
бята-школьники с нетер
пением ждут «своих», а 
Володя Мицкевич, кото
рого хотели уже исклю
чить из школы, тем более 
ждет: химики помогли ему 
подтянуться. Теперь они 
настоящие друзья.

И естн еще много дел и 
идей, которыми увлека-

рнть это на пра^тшщ,^на- оркестра. Светятся от ра- не сомневается в полезно- ла...
..... ........... дости Лилины глаза —на- ста шефской работы. Хи- Так держать, химики!

конец-то свой эстрадный! мики сумели завоевать В. ЗЕЛЕНСКИЙ.

МОСКВА ПРИНИМАЕТ

учгться мыслить творче
ски, овладеть метода
ми исследования. Двести 
студентов Старших Г Ь'оаапапаап|:,аааппсш,:|ПС]аап[:шпаа|:шаааааа|:шааааЕаааоопа°осшапп°1,Т
младших курсов увлече- С 
иы научио-исследователь- § 
ской работой. §

— Мы с Аллой Ар-§ 
темьевой^ — говорит Лю-Е 
ся Десятова из 530-3 гр., §
— занимаемся на кафед § 
рс" физической химии > § 
профессора Стромберга.^
А ма л ьга м пая полярогра-°
фпя — это очень увлека ° 
телыю. . §

Это не только увле-с 
кателыю, а и полезно, — с 
добавляет Миша Медве-с 
дев из 520.2 группы. Не.с 
которые паши товарищи^

Я

15 ноября в Крем
левский Дворец съез
дов съехались делега
ты целины 1963 года. 
Шесть тысяч человек 
— представители 72 
вузов, посланцы 14 го
родов. В Кремле, на 
преддворцовой площа

ди, встретились те, ко
торым суждено было 
пронести целинные 
звезды через все труд
ности и препятствия.

Сколько песен, весе
лых и нежных, задор
ных и радостных зву
чало- в Кремле в тот

А МОГЛО БЫ БЫТЬ БОЛЬШЕ
Два дня работала вы- верняка нашлись бы и до

ставка научно исследова- стойпые работы студен-
тов. Но деканы этих фа
культетов и руководителипредставляемых на Все

союзный конкурс на луч
шую научную работу сту
дентов вузов СССР
1963 — 1964 
года.

В прошлом году на кон
курсе было всего лишь 
пять работ от ТПИ, из 
них две награждены гра
мотами Министерства 
ВиССО СССР. Отрадно, 
что в этом году представ-

кафедр не выполнили ре
шенья парткома и ректо
рата института. Очень-  р - 1 1 а  к а и Ь 1 ^ ' 1 а .  и ч с п ь

Учебного медЛенно Шли указания 
от деканатов заведующим 
кафедрами, а те в свою 
очередь не проявили ини
циативы к оформлению 
работ. На некоторых фа
культетах даже сейчас 
еще не знают, что такое 
научный руководитель

56 работ. Больше факультета.лечо
всех представили элект
ромеханики, геологи, фи
зики.

Но пустовали столы, 
отведенные для АВТФ 
(декан В... М. Осипов),
ЭРУФ (декан А. В. Ас- _____  _ ____ _
'гафуров) и НИИ ядерной рабОТ мы оказались дале-
физики (мм. директора не на первом месте.
В. А, Москалев). Разве у т> /т\ р̂нокттрк
этих коллективов нет воз- •
мощностей? Только у В. ИВАНОВ,
АВТФ шесть кафедр, три 
кафедры у ЭРУ Фа. На-

Наш институт по по
становке и эффективно
сти научной работы сту
дентов является одним из 
лучших вузов республи
ки. А по числу представ, 
ленных в прошлом году

ответственные за 
НИРС комитета ВЛКСМ.

вечер... Торжественное 
заседание во Дворце 
съездов открыл секре
тарь МГК ВЛКСМ 
т. Петухов. Начался 
парад знамен, затем 
выступление первого 
секретаря ЦК ВЛКСМ 
С. П. Павлова. Он го
ворит о том, что в на
стоящее время студент 
— это производствен
ник, .студент-целинрик, 
студент - обществен
ник.

После рапорта цели
ны начался празднич
ный концерт артистов 
московских театров. 
Содержательную, кра
сочную программу, до
стойную целинников, 
показали они.

Танцы идут во всех 
залах Дворца: Паркет
ном, Гербовом, Банкет
ном, Танцы, эстрада, 
песни до позднего ве
чера.

Мы выходим на Кра
сную площадь. Звучат 
песни и музыка. Выот 
куранты на Спасской 
башне. Где-то глубоко 
в душе вселяется уве
ренность, что и в буду
щем году томичи сдела
ют все возможное, что
бы быть, как и нынче, 
в числе лучших студен
ческих отрядов страны.

В. ШУМИХИН, 
член целинного от
ряда томских по
литехников.

о Лаборатория промышленного телеви- Викторовна Матушевская, выпускница 
□дения научно-исследовательского ин- Одесского электротехнического институ-
□ статута электронной • интроскопии рабо- та связи, работает над повышением чув-
□ тает над техническим проектом бетатрон- ствительности передающих трубок, то 
о кого дефектоскопа, где будет приме- есть на экране телевизора должен быть
□ няться промышленно-телевизионная уста-' виден характер и точный размер дефек- 
□новка для наблюдения за производст- та.
□ венными процессами. Каждый ниже- На снимке: Г. В. Матушевская за
□ нер лаборатории разрабатывает опреде- настройкой промышленно-телевизионной
□ ленный раздел этого проекта. Галина установки. Фото В. Аршиновой.

КАФЕДРА БЕРЕТ РАЗБЕГ
Сегодня я снова иду 

на кафедру электриче
ских машин, но уже 
как корреспондент газеты 
«За кадры», с обществен
ным поручением. В новые 
помещения 8-го корпуса 
кафедра переселилась 
уже без меня: год назад я 
поступил в аспирантуру и 
перешел работать в НИИ 
ТПИ. Сейчас хожу по ла
бораториям. Их три. Свет
лые залы, аккуратно 
смонтированные стенды, 
чистота! Особенно изме
нилась аппаратная ла
боратория, которая рань
ше ассоциировалась с 
темным подвалом физиче
ского корпуса, шаткой го
ловокружительной лест
ницей и толстыми канали
зационными трубами.

Захожу в ассистент

скую. Б. И. Костылев 
стоя просматривает кон
спект лекций: скоро зво
нок на занятия. Он. уже 
опытный эксперимента
тор, а ведь еще не так 
давно мы вместе начинали 
нашу первую исследова
тельскую работу. Сейчас 
Костылев с группой сту
дентов занимается иссле
дованиями электромашин- 
ных усилителей. Усиление 
переменного тока—совер
шенно неисследованный 
режим работы ЭМУ. Ка
федрой создается по су
ти дела новый вид элект
рической машины. Прошу 
его рассказать подробнее 
про эксперименты.

— Что рассказывать... 
исследуем... Подаем с 
датчика переменное на
пряжение нужной часто

ты — ЭМУ усиливает.

Он замолкает и снова 
листает конспект. Про на
учную работу, пожалуй, 
ничего больше из него не 
выдавишь. Подхожу к 
О. П. Муравлеву.

— Олег, дай интервью.
—Сейчас наша группа 

занимается исследовани
ем надежности электриче
ских машин по заказу 
предприятий Западно-Си
бирскою и. Кузбасского 
совнархозов, — говорит 
Муравлев. '

Окружившие нас ребя
та смеются: «Этак ты нас 
до утра слушать будешь. 
Теперь на кафедре целая 
исследовательская лабо
ратория, а не один хоз
договор, как раньше! Иди 
к Стрельбицкому, он са
мое главное расскажет», 
(Окончание на 3-й стр.).



Навстречу Пленуму ЦК КПСС
Одна миллионная доля процен

та примесей в материале высокой 
чистоты! Еще совсем недавно оп
ределение таких ничтожных содер
жаний примесей в материалах ка
залось невозможным, а сама поста
новка задачи бессмысленной для 
практики. Но развитие новой тех
ники выдвинуло эти вопросы как 
важнейшие задачи химической на
уки.

Как же аналитическая химия ре
шает» задачу определения столь 
ничтожных содержаний микропри
месей в материалах высокой чисто
ты? Решение этой задачи идет в 
основном по двум путям: усовер
шенствования методов отделения и 
концентрирования микропримесей 
в малых объемах раствора и раз
работки высокочувствительных 
физических и физико-химических 
методов анализа.

В нашем институте на кафедре 
физической и коллоидной химии 
разрабатывается высокочувстви
тельный метод анализа — метод 
амальгамной полярографии (С на
коплением. Это совсем новый ме
тод. В 1957 — 1958 гг. появились 
только первые публикации о нем, 
а в 1959 году кафедра уже вклю
чилась в ■разработку этого нового 
метода по заданию Комиссии по 
аналитической химии Академии 
наук СССР.

В настоящее время при ка
федре имеется проблемная лабора
тория определения микропримесей

ш н о в н ш  возможным
со штатом в тринадцать человек, 
хорошо оснащенная современным 
оборудованием. Недавно в работу 
проблемной лаборатории включи
лась также кафедра аналитической 
химии.

Общее число исследователей, 
принимающих участие в работе 
проблемной лаборатории (включая 
преподавателей и лаборантов двух 
кафедр, аспирантов и штат НИСа), 

превышает в настоящее„время 40 
человек. Кроме того, в исследова
ниях принимают участие более 40 
студентов, и выполняются диплом
ные работы по тематике проблем
ней лаборатории.

За истекший период проблемной 
лабораторией и кафедрой продела
на значительная работа по разра
ботке теории, аппаратуры, приемов 
работы и практического примене
ния метода амальгамной поляро
графии с накоплением. Опублико
вано и послано в печать более 40 
работ, получено более 20 удосто
верений о регистрации работ, вы
полнены 1 кандидатская и 5 дип
ломных работ. Готовят докторскую 
диссертацию доцент М. С. Захаров 
и кандидатские диссертации шесть 
аспирантов и четыре сотрудника. 
На восьми конференциях сделано

более 30 докладов. В течение ряда 
лет выполняются хоздоговорные 
работы для Новосибирского олово- 
завода по амальгамно-полярографи
ческому определению мйкроприме- 
сей в олове и индии высокой чи
стоты. В настоящее время эти ме

Профессор А. Г. Стромберг со своим уче. 
ником аспирантом А. Наилиным.

Снимок А. Казакова-Казаковского.

тодики внедряются в производство.
■ На днях мы получили радостное 
известие. За развитие метода 
амальгамной полярографии с на
коплением группа работников проб
лемной лаборатории и кафедры по
лучила вторую премию Всесоюзно

го химического обще
ства им. Д. И. Менде
леева за лучшую рабо
ту по химии и химиче
ской технологии за 
1962 год и грамоты об
щества.

Мы гордимся,  этой 
наградой и рады, что- 
сумели защитить честь 
Томского политехниче
ского института на 
Всесоюзном смотре на
учных исследований по 
химии; что опрайдали 
в какой-то степени те 
большие средства, ко
торые вложило госу
дарство, создав проб
лемную лабораторию. 
А. Г. СТРОМБЕРГ, 

профессор доктор 
хим. наук.

ПОВЫСИТЬ ДЕЙСТВЕННОСТЬ 
ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ 

В Г Р У П П А Х
Главной и практически 

почти единственной фор
мой организации воспита
тельного воздействия 
преподавательского соста
ва на студенчество во 
внеучебное время являет
ся у нас в институте прик
репление к студенческим 
группам преподавателей. 
Следует ли считать эту 
форму работы устаревшей 
и не заслуживающей даль
нейшего применения?

Конкретные примеры и 
факты из накопленного 
за последние годы опыта 
говорят, что в тех случаях, 
когда работу проводят с 
душой, отрешившись от 
формализма, легко достиг
нуть хорошего результата. 
Хорошо, например, сумел 
организовать свою работу 
со студентами группы 
629 в "прошлом учебном 
году доцент А. С. Ляли- 
ков. Он не ограничивался 
лишь проведением со сту
дентами официальных 
встреч и политбесед (хотя 
и эта работа была здесь 
организована не по шаб
лону и заинтересовала 
студентов), а что назы
вается «врос» в повседнев
ную жизнь группы. Боль
шинство членов группы 
было им привлечено к 
научной работе кафедры, 
он часто бывал в общежи
тии, участвовал в прово
димых студентами «уве
селительных мероприя
тиях». В результате груп
па 629, считавшаяся ра
нее на ТЭФ «трудной», 
заметно повысила свою 
успеваемость.

Есть много и других 
примеров полноценной ра
боты прикрепленных к 
студенческим группам 
преподавателей. Хорошо, 
например, в прошлом году 
работали в своих группах 
на ГРФ доцент А. А. Кур
батова (гр. 252-2) и ассис
тент Л. М. Петровский, 
группа которого (232) да
ла __ лучшие показатели 
успеваемости по I курсу, 
на МФ — старший пре
подаватель Позолотин, на 
АВТФ — А. А. Кудряв-

ченко и А. В. Траут и мно
гие другие.

Но немало у нас, к со
жалению, и таких случаев, 
когда прикрепленный к 
студенческой группе пре
подаватель формально от
носится к порученной ему 
ответственной работе, ог
раничиваясь лишь прове
дением политбесед на ре
комендованные темы и не 
заботясь, чтобы эти бесе
ды заинтересовали слу
шателей, вызвали живой 
обмен мнениями.

Еще в прошлом учебном 
году комиссия обкома 
КПСС, проверявшая рабо
ту с рабочими-студентами 
на Томской ГРЭС-П, 
отметила совершенно 
неудовлетворите л ь н у ю 
связь со студентами своих 
групп ассистентов кафед
ры котлостроения ТЭФ 
Моторина и Мосина. 
Практически не работал 
со своей группой в прош
лом учебном году и стар
ший преподаватель той же 
кафедры Трикашный. 
Критика в адрес этой ка
федры не нашла, очевид
но, надлежащей реакции, 
так как и на недавно про
шедшем производственном 
совещании факультета 
выяснилось, что тт. Мото
рин и Мосин не стали 
лучше работать со свои
ми группами и в новом 
учебном году.

Заслуженной критике 
была подвергнута работа 
прикрепленных к студен
ческим группам препода
вателей тт. Кащука и 
Циба на недавно прохо 
дившем открытом партий
ном собрании МФ. Безот
ветственно отнесся к своей 
работе с группой 252 и 
старший преподаватель 
ГРФ Богачев, к которой 
он прикреплен в качестве 
«куратора». Эти и многие 
другие примеры безот
ветственного отношения 
отдельных преподавате
лей института к политико
воспитательной работе со 
студенчеством свидетель
ствуют о том, что многие 
кафедры института не вы

полняют еще до сих пор 
уставных требований о 
воспитательной работе.

Вот и еще типичный 
пример тоге, как подры
вается значимость воспи
тательной работы моло
дых преподавателей. Пар
тийное бюро АВТФ не 
утвердило в качестве при
крепленного к студенче
ской группе преподавате

ля, молодого специалиста 
тов. Шарашина только по
тому, что тот категори
чески отказался вести 
эту работу. Зав. кафедрой 
тов. Ананьев предложил 
заменить его другой кан
дидатурой. На том все и 
успокоились. Ни партбю
ро, ни кафедру, очевидно, 
не беспокоит, может ли 
стать такой молодой спе
циалист, как тов. Шара- 
шин, полноценным работ
ником вуза. Видите ли, 
он справляется с выполне
нием учебных поручений, 
участвует в научной ра
боте, а остальное здесь 
не считают ' существен
ным.

Приведенные выше при
меры и факты имели 
своей целью показать, что

ставшая привычной форма 
внеучебной воспитатель
ной работы через прик
репленных к студенческим 
группам преподавателей 
может быть результатив
ной, если она хорошо ор
ганизована и если ей уде
ляется надлежащее вни
мание и со стороны са
мих преподавателей и со 
стороны административно
го. и общественного руко
водства.

Следует в то же время 
учитывать, что ни один 
прикрепленный к студен
ческой группе преподава
тель не сможет добиться 
полноценных результатов, 
если он будет действовать 
в одиночку, не опираясь 
на силы общественности 
и прежде всего — на

передовую часть студен
тов той группы, с кото
рой он работает. Секрет 
успеха в работе здесь и 
заключается в том, чтобы 
суметь, не навязывая сво
ей руководящей роли, 
поднять на борьбу за ре
зультативность воспита
тельной работы самих 
студентов, организовать и 
направить их собственные 
силы и возможности.

Было бы очень полезно, 
если бы на страницах газе
ты «За кадры» по этому 
вопросу выступили акти
висты комсомольской ра
боты и студенческий проф
ком, который вновь созда
ется в нашем институте.ю. н. СОКОЛОВ, 
член парткома институ

та, и. о. профессора.

И т а л и я -  
с т р а н а  

КОНТРАСТОВ
Италия! Кто не мечтает побывать в этой 

древней и вечно юной стране, с ее замеча
тельными музеями, хранителями шедевров ми
рового искусства! И вот мне предстояло во
семь месяцев провести в Италии в научной 
стажировке.

Вылетев морозным утром из Москвы на 
самолете ТУ-104, через пять часов я был уже 
в Риме. Столица Италии встретила нас теплым 
дождем. Поместили меня в общежитии для 
иностранных студентов, где уже, оказалось, 
живут восемь наших товарищей: преподавате 
ли технических вузов, консерваторий, художе
ственного института, солисты оперных театров 
из различных республик нашей страны.

Мы быстро перезнакомились и с другими 
жильцами общежития — чехами и югослава
ми, болгарами и французами, американцами и 
англичанами. Вечерами по нескольку часов 
продолжались беседы, а иногда и жаркие спо
ры о жизни и учебе в Советском Союзе и в 
капиталистических странах. Имеется еще не
мало людей в «свободном мире», которые не 
вполне верят, что в Советском Союзе не надо 
платит за учебу в школах и в высших учебных 
заведениях. Узнав, что у нас студенты не пла
тят за учебу, а сами получают от государства 
стипендию, один из наших собеседников рас
смеялся:

— Так может учиться каждый.
— У нас почти каждый и учится, — доба

вили мы.
Один из наших товарищей привез с собой 

много наших пластинок. В Италии они оказа
лись очень популярными. Из различных ком

нат часто звучала русская классическая и со
ветская музыка. Русских и советских компо
зиторов знают не только студенты, но и про
стые люди Италии. Однажды в поезде из Ри
ма в Неаполь итальянец, контролер поезда, 
не знающий ни одного слова по-русски, наз
вал нам имена и фамилии многих наших ком
позиторов.

Подавляющее число итальянцев, особенно 
простые люди, очень дружелюбны к русским. 
Немцев и американцев они не любят. Те и 
другие воевали с Италией. Многих итальян
ских патриотов и партизан расстреляли нем
цы. Американские самолеты варварски бом
бардировали мирных жителей. Так, во Фрас
кати, маленьком городе, где я жил последние 
полгода стажировки, только во время одной 
бомбардировки погибла треть населения горо
да - более трех тысяч детей и стариков.

Мы пытались ̂ возражать итальянцам, что ведь 
немец немцу и американец американцу рознь, 
что среди них гораздо больше людей хо
роших. По слишком живы в памяти итальян
цев страдания, принесенные войной. Вот о 
русских все, с кем мы беседовали, отзываются 
тепло. Советские военнопленные, бежавшие из 
фашистских концлагерей, сражались вместе с 
итальянцами в партизанских отрядах. Память 
о Федоре Полетаеве и многих наших сооте
чественниках сильна в сердцах простых италь
янцев.

С радостью итальянцы встретили договор о 
частичном запрещении испытаний ядерного 
оружия. Услышав о нем по радио, они живо 
поздравляли нас. Простые люди Италии с 
большой симпатией относятся к Н. С. Хруще

ву. *



КАФЕДРА БЕРЕТ
(Окончание. Начало на 

1-й стр.).

Про научную рабо
ту? — переспрашивает 
заместитель заведующе
го кафедрой Э. К. Стрель- 
бицкий. — На, читай! — 
он подает две пухлые под
шивки «Научная работа», 
1963 г.

Листаю. Нет, это тоже 
долго. Лучше посмотрю, 
как испытывают машины. 
Открываю дверь в 'лабо
раторию и сразу окуна
юсь в море шума. Кру
гом машины, только уз
кий проход ведет к две
ри мастерской. Там, на 
стенде, стоят самые ма
ленькие машины, и шума 
от них, кажется, нет. Под
хожу. Оказывается, они 
не вращаются. Странно. 
Сзади подходит Эдуард 
Карлович, смотрит на 
шкалу реле времени.

— Подожди немного, 
через три минуты они за-, 
работают. На этом стенде 
мы исследуем двигатели

постоянного тока. Необхо
димо выяснить, когда и 
по какой причине не вы
держит обмотка якоря. 
Если выходят из строя 
щетки или подшипники, 
мы их заменяем.

В это время защелка
ли реле, сработали авто
маты, и двигатели загуде. 
ли.

— Видишь, все авто
матизировано. Можно не 
прикасаться к стенду: ав
томаты точно выдержива
ют цикл.

Говорить приходится 
громко рядом работа
ют несколько стендов.

—-. Разве это шум, — 
замечает Эдуард Карло
вич, — пойдем, покажу.

Мы спускаемся в под
вал.

— Сейчас у нас одно
временно работает около 
30 машин, а нужно запу. 
стить 100, да места нет.

Да, тесновато — мы 
вдвоем еще помещаемся 
между приборами. На 
стенде работают два

«Лирический
гиперон»

В красном уголке 
общежития на Кирова, 
4, в прошлую пятницу 
было не совсем обычно. 
Здесь собрались горя
чие любители поэзии и 
музыки. Свой новый 
клуб они назвали «Ли
рический гиперон». 
Цель энтузиастов — 
пропаганда большой по
эзии, музыки. Почет
ными членами клуба 
избраны Инна Каше- 
жева, Константин Па
устовский.

Каждый, кто любит 
красоту, желает по
нять, .почувствовать ве
ликую силу слова, най
дет для себя здесь мно
го полезного и интерес
ного.

До позднего вечера в 
полузатемненном зале

звучали мелодичные и 
проникновенные строки 
Александра Блока, сти
хи Р. Рождественско
го, М. Алигер, Д. Кед
рина, С. Капутикян, 
А. Твардовского, С. 
Чекмарева, И. Сельвин- 
ского, очень тепло 
встреченные всеми при
сутствующими.

Хорошему делу по
ложено хорошее на
чало. Конечно, еще не 
все ясно даже самим 
организаторам в отно
шении формы работы 
нового клуба. Но мож
но надеяться, что фор-, 
ма придет. Любители 
поэзии и музыки помо
гут энтузиастам найти 
верный путь.

Следующую встречу 
решено посвятить му
зыке.

П. АНАТОЛЬЕВ.

3
В разговорах итальянцы часто спрашивали, 

нравится ли нам Италия. Мы отвечали, что 
нам нравится Италия, ее климат, природа, 
музеи, ее народ .Они спрашивали нас и о том, 
что нам не нравится здесь. Мы откровенно 
отвечали, что многое кажется нам странным.

Мы считаем обычным, что каждому нашему

И. Чучалин с итальянскими коллегами.

заводу, фабрике, стройке, институту требуют
ся рабочие, техники, инженеры. Для них это 
непонятно. Для итальянцев, наоборот, обыч
ным кажется безработица — в стране более 
миллиона человек не имеют работы. В поисках 
куска хлеба тысячи итальянцев покидают свою 

-страну.

РАЗБЕГ
ЭМУ. Да, тут шум так 
шум!

Дальше по коридору — 
лаборатория тепловых и 
вентиляционных испыта
ний. Почти все место занял 
куб, развалившийся, как 
доисторический ящер. Ис
следованиями руководит 
Д. И. Санников. Под его 
руководством проведена 
большая исследователь
ская работы по улучше- 

вентиляционных си- 
электрических ма- 
Для машин серии 

Прокопьевского за- 
«Электромашина» 

расход воздуха, напри
мер, увеличен на 30 — 60 
процентов без увеличения 
затрат мощности. Это сни
зило нагрев обмотки на 
15 градусов, то есть по
вышена надежность и 
увеличен срок службы ма
шины.

В

ПИЮ
с тем 
шин. 
« 11» 
вода

заключение своего

похода беседую с доцен
том А. И. Скороспешки- 
ным.

— Основное внимание 
кафедра уделяет иссле
дованию синхронных ма. 
шин и испытанию элект
рических машин на на
дежность. В настоящее 
время кафедра ведет 
хоздоговорные работы на 
сумму 150 тысяч руб 
лей. На кафедре трудят
ся 5 доцентов, 4 стар
ших преподавателя, 7 
аспирантов. Двадцать ста
тей, два изобретения 
— таков результат кол. 
лектива кафедры за этот 
год.

Скупой рассказ, ску
пые цифры. А за ними 
большой труд большого 
научного коллектива, ко
торый разрабатывает но
вые и улучшает сущест
вующие электрические 
машины. Внедрение пред
ложений кафедры внесет 
весомый вклад в эконо
мию российского милли, 
арда.

К. ХОРЬКОВ, 
аспирант.

ТОВАРИЩИ
ХОЗЯЙСТВЕННИКИ,

знаете ли вы, что...
...Десятью ведрами и шестью тазами, рас

ставленными в спортзале, кафедрй физвоспи- 
тания собрала 31 248 литров снеговой воды. 
Вам не нужно?

...Томский краеведческий музей никак не 
может получить редчайший экспонат: швед
скую лесенку двадцатилетней давности, и все 
из-за того, что вы не делаете новой. Товарищи 
обижаются.

...В секторе для прыжков сломаны доски (нх 
толщина не соответствует энтузиазму прыгу
нов). В очередное воскресенье объявляются со
ревнования но прыжкам в образовавшуюся 
яму. Желательно, чтобы и вы приняли в нем 
участие. Но так как душ не работает, советуем 
захватить с собой шайки: после соревнования 
помоетесь. *

...Шум вентилятора, установленного в спорт
зале не уступает шуму бушующего моря. 
Следуйте опыту Демоефена, а то ваши обеща
ния не зачаровывают спортсменов.

...Стоимость двух борцовых матов, которые 
гниют (под ними нет решеток), — 2,5 тысячи 
рублей. Стоимость двух решеток под маты 
около 50 рублей. Угадайте, что дороже?

С Т У Д Е Н Т Ы  О Б М Е Н И В А Ю Т С Я  О П Ы Т О М
С 10 по 13 ноября в Доме культуры Мос

ковского Высшего технического училища име
ни Баумана работал семинар по обмену опы
том в развитии научно-исследовательской 
работы студентов. Семинар был организован 
Министерством высшего и среднего специаль
ного образования РСФСР.

Для участия в его работе в Москву съеха
лись студенты 141 вуза. Делегация нашего 
института состояла из 17 человек—активистов 
УИРС.

О своих впечатлениях сегодня рассказывают 
участники семинара.

Больше времени 
для творчества

Мне хочется немного 
рассказать о том, как сто
ял на совещании вопрос 
об изыскании свободного 
времени для занятий 
БИРС. Вузы г. Москвы 
находятся по этому воп
росу в постоянном поиске. 
В МВТУ им. Баумана

введен на некоторых ка
федрах гибкий учебный 
план. Например, в учеб
ный план включены три 
дисциплины, лекции чи
таются по всем трем, а 
сдавать экзамены и заче
ты студенты обязаны толь
ко по двум, по выбору, и

Нам непонятно, что за медицинскую по
мощь надо платить деньги, причем большие 
деньги. За удаление зуба, например, надо 
платить около 8 рублей в новых ценах. Все 
железные и шоссейные дороги Италии огоро
жены с двух сторон заборами, чаще из колю
чей проволоки. Владельцы земли продали 
компаниям, строившим дороги, только узкие 
полоски земли, остальная земля — их соб
ственность, они ее огораживают. Выйдя из 
автомобиля, там не пройдешься свободно по 
полянке или по лесу, как у нас. Любуясь бо
гатой южными красками природой за колючей 
проволокой, ты невольно мысленно перено
сишься к чудесным просторам Родины. И на
чинаешь понимать, почему итальянцы покида
ют свою страну.

В краткой заметке обо всем не напишешь. 
Но вот еще интересные наблюдения. Космиче
ские полеты В. Быковского и В. Терешковой 
итальянцы восприняли как должное, как само 

собой разумеющееся. То, что советские кораб
ли с советскими людьми покоряют новые глу
бины космоса, что Советский Союз идет дале
ко впереди в этой области науки и техники, 
это стало обычным. Если завтра наш сооте
чественник полетит к Луне, это не будет уди
вительным как для нас, так и для итальянцев.

Многие из моих итальянских друзей явля
ются большими любителями почтовых марок. 
Они дали свои адреса и просили обменивать
ся марками. Мне одному трудно поддерживать 
такой обмен. Если среди читателей найдутся 
желающие вступить в контакт с итальянски
ми филателистами, могу дать адреса.

И. ЧУЧАЛИН, 
директор научно-исследовательского ин
ститута ядерной физики, автоматики и 
электроники.|ввв||вя1ввявавваввввавйвав||вйвянйяй)йвнввянв1вййав|ййа

соответственно этому посе
щать те или иные лекции. 
Это позволило освобо- 
дйть около 200 часов в 
семестр. Это время студен
ты работают в лаборато
риях.

По некоторым курсам 
лекции вообще не чита
ются, а проводятся только 
•лабораторные работы. В 
процессе подготовки к ла
бораторным работам сту
дентами изучается лите
ратура по данному разде
лу.

Зам. министра ВиССО 
РСФСР тов. А. Ф- Метел
кин говорил о том, что 
совершенно неудовлетво
рительно используется 
студентами, активно зани
мающимися научно - ис
следовательской работой, 
право свободного посе
щения занятий, инди
видуальные учебные гра
фики. Редко встретишь 
вуз, где таким правом 
пользуются 5 — 10 студен
тов. У нас бывает так, 
что свободное расписание 
имеют студенты не по 
важным мотивам и плохо 
успевающие, но никак не 
те, кто активно занимает
ся научно - исследова
тельской работой.

При всей загруженности 
учебной программой мно
гие московские вузы 
(МЭИ, МВТУ, МГУ, 
МИФИ) отводят время 
для учебно - исследова
тельской работы студен- 

'тов, т. е. они включают 
научно - исследователь
скую работу студентов в 
учебное расписание и в 
учебные планы. Это дает, 
прямо скажем, гигантские 
результаты.

Однако у нас почти все 
факультеты в этом вопро
се топчутся на месте. 
Ровно ' год назад были 
постановления и решения 
ректората и парткома 
об обязательном введе
нии НИРС в учебное рас
писание. Дальше этого не 
пошло. Дело не сдвину
лось с места.

В развитии НИРС в ин
ституте у нас заинтересо
ваны все: партийные и 
комсоу >льские организа
ции, деканаты, кафедры. 
Однако не все прилагают 
к этому ощутимые уси
лия.

В. ДУРНОВЦЕВ, 
зам. секретаря комитета 

комсомола по научной 
работе.

НАШ  ОПЫ Т Н А Ш Е Л  П О С Л ЕДО ВА ТЕЛ ЕН
В докладах члена-кор- 

респондента Академии на
ук СССР, проректора 
МВТУ им. Баумана тов. 
Николаева, заместителя 
министра высшего образо
вания А. Ф. Метелкина 
особо подчеркивалось, что 
успех научной работы 
студентов во многом за
висит от того, как тесно 
она сочетается с учебным 
процессом. Формы тако
го сочетания могут быть 
различными. В некоторых 
вузах страны (ТПИ, 
МВТУ, им. Баумана, 
МЭИ, МАУ, ЛИН) боль
шое распространение по
лучила учебно-исследова
тельская работа студен
тов, в других остается 
покамест старая форма 

-студенческие научные 
кружки.

На семинаре говори
лось о важности и широ
ком распространении 
студенческих работ для 
производства. Они мо. 
гут выполняться само
стоятельно, параллельно 
учебным планам, и быть 
непосредственно с ними 
связанными. В нашем ин
ституте имеют место обе 
формы. Большое значе
ние имеет выполнение сту
дентами реальных зада
ний во время практик и 
инженерных стажировок.

Кроме этого, на семи

наре отмечалось, что 
важным моментом в жиз
ни отудентов является их 
участие в работе СКВ. 
Профессор Николаев ука
зал на отличительную осо
бенность СКВ: ихсамоор- 
ганизованность, т. е. все 
функции по контролю за 
выполнением планов и 
оплатой берет на себя со
вет СКВ, как это делает
ся у нас на кафедре гор
ных машин (руководитель 
СКВ аспирант А. И. Тро
нов).

Нам, политехникам, бы 
ло очень приятно, что наш 
институт выглядел хоро
шо среди других вузов 
РСФСР. Мы представи
тели 18 действующих 
приборов и установок. 
Особое внимание посети
телей привлекала модель 
мостового крана с ручным 
программным управлени
ем.

По числу представлен
ных экспонатов ТИН был 
одним из первых, и в этом 
большая -заслуга принад
лежит проректору по на
учной работе доценту 
Г. И. Коку, заведующим 
кафедрами доцентам
В. И. Титову, А. И. Зай
цеву, Новицкому, И. И. 
Ряшенцеву и другим.

В. БАБУРОВ, 
аспирант ЭМФ, руково

дитель делегации.



ТПИ-ФИЛЬМУ”
но: сняты - киношутка
«Как создавался кино- 
журнал» и «Счастливый 
билет». Студия принимает 
участие в выпуске Всесо
юзного киножурнала «По
литехник». Уже получены 
копии первых двух номе
ров с сюжетами нашей 
студии.

В своей работе мы под
держиваем связь с други
ми вузами страны, фильм 
«Репортаж ведет Солнце» 
побывал дважды в Сверд
ловске и Москве. У себя

щ ю  б и т  е л я м  к и н о
О КИНОЛЮБИТЕЛЯХ

Пять лет назад, 30 но
ября 1958 года, впервые 
в клубе института погас 
свет, чтобы собравшиеся 
в зале делегаты и гости 
XIII комсомольской кон
ференции познакомились 
с первой работой кинолю. 
бителей «ТПИ-филь-
ма». С тех пор стало тра
дицией ежегодно в этот 
день проводить творче
ский отчет любительской 
киностудии перед Обще
ственностью института.

За прошедшие пять лет 
нами снято около 30 ки
ноочерков и киножурна
лов. Отдельные странички 
киножурнала «Энтузи
аст» рассказывают о рабо
те наших ученых, б но
вом институте на общест
венных началах, учебе, 
работе в колхозах, спор
те и многом другом. Сей
час заканчивается работа 
над 14-м номером журна
ла.

Мы давно мечтаем сде
лать большой и хороший 
фильм о своем институте. 
А пока создано два не
больших очерка — «Ро
весник века» и «Старей
ший в Сибири». Отдель
ные наши выпуски рас
сказывают о работе ка

федр, выставке научно: 
исследовательской рабо
ты, фестивале, пионер
ском лагере, туристиче
ских походах.

Юрий Жуков и Вяче
слав Мартыненко побыва
ли на международных

«дома» мы познакомились 
с работами кинолюбите
лей Уральского политех
нического института, Мос
ковского института стали, 
ереванских кинолюбите
лей.

Каждая наша работа —
студенческих курсах 
Гурзуфе и отсняли ин
тересный киноблОкнот о 
встрече молодежи разных 
стран. Борис Степанов ез
дил с группой туристов в 
Болгарию —• второй кино
блокнот рассказывает об_ 
этой поездке.

Зимой 1961 года Нико
лай Ощепков и Галина 
Малкевич с группой тури
стов совершили лыжный 
поход по Алтаю—и родил
ся еще один кинорепор-" 

' таж. А летом «неугомон
ный путешественник» Ни
колай Ощепков на Даль
нем Востоке в составе 
самодеятельной экспеди. 
ции проходит 300-кило
метровый путь, уточняя 
место падения большого 
метеорита. И новый ки
ноочерк — «Тропа ведет 
в космос».

Нами сделаны первые 
попытки и в жанре так 
называемого игрового ки-

в это труд всего коллектива

студни, труд, когда не 
хватает суток, когда не 

намечаешь, что кончается 
ночь и наступает утро. 
Много времени и сил 
отдают работе в кино
студии ее активисты: 
Л. Ощепков, В. Самарева, 
Н: Ощепков, Г. Шадрина, 
П. Дудукин, Г. Косников- 
ская. Но время неудержи
мо идет вперед, и ушли от 
нас, закончив институт 
Ю. Жуков, Э. Моисеен
ко, А. Утин, В. Краус и 
многие другие ее члены. 
Но, расставшись с нашей 
студией, на- новом месте 
они увлеченно пропаган
дируют это замечательное 
самодеятельное искусство.

В планах студии — со
здание новых работ об ин
ституте, выпуск учебных 
кинопособий, работы по 
техническому оснащению, 
передача опыта и знаний 
новому пополнению кино
любителей.

Б. СТЕПАНОВ, 
руководитель кино

студии.

БУДУЩИМ СТУДИЙЦАМ
Наша любительская киностудия — это по

чти «ВГИК», но только, конечно, уменьшен
ный во много, много раз. Сюда приходят, что
бы научиться, набраться опыта, создать общи
ми силами новый «шедевр» и, кончив инсти
тут, уже больше никогда не расставаться с 

кинокамерой.
Традиционные собра

ния студийцев — по 
------ ,. | п ,и:,I средам в 8 часов вече

ра. Адрес киностудии 
— клуб ТПИ. Пропу
ском в студию будет 
ваше желание работать.

Ждем вас, будущие 
чухраи и Эйзенштей
ны!

Учебная часть ки- 
/ ностудии.

... .
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# 1
В 1949 году, в Бодай

бинском районе Иркут
ской области геологами 
был обнаружен загадоч
ный кратер. С целью по
лучения дополнительных 
сведений о нем летом это
го года была снаряжена 
самодеятельная экспеди
ция, в -состав которой во
шли и два члена нашей 
киностудии — Лев Ощеп- 
ььв и Николай Некрытов.

Из Томска выехали 13 
июля. В Тайге к нам при
соединились наши това
рищи из Новокузнецка. 
Теперь нас стало 13. Но 
такое совпадение с чер
товой дюжиной никого не 
01 орчило.

Двое суток пути—и мы 
на Лене. Дальше на па
роходе по Лене и Витиму 
до Бодайбо. Воздух не
обычайно чист, холмистые 
берега покрыты лесом, а 
вдали на горизонте сине
ют горы. Проплывают зна
менитые «Ленские стол
бы». Большинство из нас

тпг

тайге. Часто с риском 
быть сбитым с ног стре
мительным течением пе
реходим вброд реку Хо- 
молхо. Намокли продукты 
и снаряжение, порой не 
хватало сил нажать кноп
ку фотоаппарата, а наши 
«киношники» продолжали 
вести съемку.

здесь впервые, поэтому Конец пути. Мы .у кра- 
мы не расстаемся с фото- тера. Неделя напряженно- 
аппаратом, а операторы— го труда. Здесь с операто- 
с кинокамерой. ров никто, конечно, не

В Бодайбо уточняем снимал их обязанностей 
некоторые сведения, и на п0 исследовательским ра. 
следугощйй день вылета- ботам, но они старались 
ем в прииск Перевоз. От- успеть везде. И, про
езда 60-километровый
путь по непроходимой

сматривая фильм, вы 
увидите, как мы работали 
на кратере — брали шли- 
хц и пробы для металло- 
метрин, закладывали
шурф, производили неве- 
.тирную и магнитометриче. 
п ,\ ю съемку.

Сейчас заканчивается

пг

обработка отснятого ма
териала и ведется монтаж 
фильма. Скоро - политех
ники смогут посмотреть 
новую работу студии: 
очерк об интереснейшей 
экспедиции в район Па- 
томского нагорья.

А. НЕСТЕРОВ, 
участник экспедиции.

Что привело меня в 
студию, теперь и не 
вспомню. Но я благо
дарна случаю, доста
вившему мне в даль
нейшем, может быть и 
не сразу, столько радо
сти и удовольствия. 
Первая боязнь, что от
снятая пленка окажет
ся абсолютно чистой. 
Радости появления сво
их первых мутнейших 
кадров на крохотном 
студийном экране...

В съемках у нас уча
ствуют все. Мне в ос
новном приходилосв 
снимать сюжеты для 
нашего киножурнала 
«Энтузиаст». Не раз 
снимала с Женей Деми
ным, Ларисой ■ Дурма- 
новой, Васей Краусом. 
И с кем бы ни шла на 
съемку, всегда знаю, 
что в нужный момент 
тебе помогут, посовету
ют. Вначале всех выру
чал наш опытный кино
оператор Николай 
Ощепков. . Главное в 
фильме — монтаж, и 
здесь на помощь прихо
дил наш кинолев — 
ветеран студии Ощеп- 
ков-старший?

Как перед экзамена
ми не хватает одного 
дня, так и нам часто 
перед смотгами не хва
тало одной ночи. И ни
кто из студийцев, ко
нечно, не забудет на
ших «комсомольских 
ночей».

Г. Косниковская.
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